

Presentación Editorial

Editorial

El Boletín Científico *Divulgare* reúne una variada gama de temas y recoge contribuciones de estudiosos extranjeros y nacionales, que realizan sus actividades de investigación y docencia en instituciones académicas, cuyo objetivo principal es poner a la disposición de nuestros visitantes material de investigación realizado por profesionales de las diversas temáticas que se abordan en la Escuela Superior de Actopan.

En este sitio encontrará información general sobre El Boletín Científico *Divulgare*, sus nuevas secciones y los recursos por medio de los cuales se promueve el dinamismo y la interacción con la comunidad científica que pretenda subir artículos, mismos que serán sujetos a revisión por pares académicos, a través de una plataforma que facilita el proceso editorial y que aumenta su visibilidad en la Web.

Este número ha sido cuidadosamente analizado y evaluado por su Comité Editorial y está conformado por un artículo, tres ensayos y tres reportes. En este número se abordan temáticas de Derechos Humanos, emprendedurismo, metodología de la investigación, seguridad social, liderazgo, representaciones sociales, psicología de la salud, así como de equidad y género.

A continuación, se presenta una breve explicación del contenido de este número.

En lo referente a artículos se presenta: **Las pensiones por muerte no profesional, su discrepancia con la finalidad de la seguridad social y la protección de los medios de subsistencia**, de Tania Arteaga Nivio, La autora explica que la finalidad de la Seguridad Social en México además de garantizar el derecho a la salud, la asistencia médica, servicios sociales, o el derecho a una pensión, es la protección de los medios de subsistencia, misma que se vulnera cuando la propia Ley del Seguro Social establece un límite a las pensiones en caso de muerte en el seguro de Invalidez y Vida para los pensionados por viudez, orfandad y ascendencia cuando se presenta la muerte no profesional del pensionado por invalidez o del asegurado y que aunado a las bajas cuantías por concepto de asignaciones familiares y ayudas asistenciales, las pensiones en general, parecen no contribuir a una digna subsistencia en las familias mexicanas.

En cuanto a ensayos se refiere, la Dra. María P. Fernández Cuevas y, presenta el interesante trabajo titulado **La propiedad intelectual y los derechos humanos de segunda generación**. Donde se muestra el panorama de la propiedad intelectual y los derechos humanos de segunda generación; estructurándose para su desarrollo en cuatro categorías que permitan una revisión analítica del tema. La primera relativa la propiedad y los derechos humanos desde la visión de los clásicos, posteriormente se abordará el de la naturaleza jurídica de la propiedad intelectual y los derechos culturales en la coyuntura moderna, partiendo para ello de una revisión de las teorías que reconocen al derecho de propiedad intelectual como un derecho real y las que lo ubican como un derecho personalísimo, para culminar con la justiciabilidad en la protección de la propiedad intelectual en la era digital.

El segundo ensayo presentado por Verónica Hernández-Hernández se titula **Líder de 360°: cómo desarrollar su influencia desde cualquier posición en su organización**, en donde según el autor, la realidad es que el 99 por ciento de todo el liderazgo de una organización no surge en la parte superior, sino en la zona intermedia, por lo que no es necesario ser el presidente o el director ejecutivo para ser un líder que trabaje eficazmente.

El tercer ensayo que presenta Sandra F. Canales-Basulto con el tema **Representaciones Sociales sobre la Ciudad de Pachuca, Hidalgo en Estudiantes de Trabajo Social Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH)** en donde la autora analiza los resultados obtenidos de un trabajo de investigación realizado con estudiantes de la Licenciatura en Trabajo Social de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo a través del uso de métodos proyectivos por medio de un dibujo sobre la Ciudad de Pachuca, Hidalgo; con la finalidad de conocer las principales Representaciones Sociales que tienen sobre dicha ciudad y así comprender su uso en el contexto educativo

En lo referente a los reportes se presenta Juan J. Aguilar-Lugo-Marino, con el tema **Dimensiones que influyen en el emprendedurismo por parte de los alumnos de la licenciatura en Creación y Desarrollo de empresas (LC y DE) de la UAEH**, en el cual el autor considera importante conocer qué tanta similitud tienen con otros países y regiones los motivadores que tienen los alumnos de la Licenciatura en Creación y Desarrollo de Empresas (LCyDE) utilizando el trabajo de Maruland, Montoya & Vélez (2019) donde ellos encuestaron a emprendedores de

siete regiones y países con un instrumento de siete dimensiones; aplicando el instrumento a los alumnos la correlación más fuerte fue con los emprendedores de Singapur, más no con los emprendedores de América Latina

El siguiente reporte que presenta *Maria. E. Gomez- Gamero*, con el tema **“Problemas psicosociales que viven los estudiantes con orientación homosexual y bisexual de la ESAC”**, con la finalidad de identificar los problemas a los que se enfrentan en la vida los alumnos con orientación homosexual y bisexual inscritos en las diferentes carreras de la Escuela Superior de Actopan (ESAc). Factores que pueden alterar su salud física como emocional.

Y finalmente el reporte presentado por Rosa M. Huerta-Mata, con el tema **Los (as) estudiantes de Psicología y su relación con la Metodología de la investigación** donde la autora aplicó un instrumento cualitativo a 46 alumnos(as) de 4º semestre de la Licenciatura en Psicología de la Escuela Superior de Actopan, de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. El ejercicio consistió en que los(as) estudiantes escribieran una carta a sí mismos(as) donde expresaran sus experiencias en la carrera de Psicología, en uno de los apartados del documento se sugirió que exteriorizaran lo que les decepciona y/o molesta de estudiar la Licenciatura.

La Escuela Superior de Actopan hace una invitación a los académicos e investigadores interesados a escribir en El Boletín Científico **Divulgare** donde se esperan artículos que, por su carácter reflexivo, innovador se salgan de los cauces de publicación habituales y colaboren en el enriquecimiento de esta publicación, así como a disfrutar y enriquecerse con los artículos presentados en este número.

Dra. María Patricia Fernández Cuevas

Directora.